
Jeannette Jara, abandera-
da presidencial del PC.

nas poco menos que a salir a las ca-
lles a destruir los bienes públicos,
y no se trata de eso, se trata de te-
ner una participación activa. 

—¿Qué faltó, a su juicio, en la re-
forma de pensiones?

—Me habría gustado que el se-
guro social hubiese sido más ro-
busto y el reconocimiento de las

cuidadoras, que des-
pués salen y solo pue-
den optar al PGU. Y
me habría gustado ter-
minar con las AFP, es
un horizonte al que no
renunciamos, creo que
es bueno partir por
crear una alternativa
pública, por la mayo-

ría social y política futura de Chile.
No porque nos caigan mal las
AFP, sino porque son institucio-
nes que en el marco del sistema de
seguridad social no tienen lugar.
Son privadas, con fines de lucro
que pueden tener otros espacios,
pero las pensiones son derechos
sociales. 

—¿Impulsaría el término de las
AFP en su gobierno si gana?

—Sí. 

—¿En qué otro tema quedó corto
el Gobierno?

—Hay varios temas que uno
podría pensar que son deudas que
quedan pendientes. La reforma
de la salud. Por otro lado, creo que
el tema de la seguridad pública es
un tema ineludible, que si bien se
dictaron muchas leyes, no se pue-
de tapar el sol con un dedo y en
Chile, tanto durante el gobierno
de la derecha anterior, como tam-
bién durante la pandemia, se ocu-

Jeannette Jara —administra-
dora pública y abogada de 51
años, separada, un hijo de 19
años— entró a militar a las Juven-
tudes Comunistas a los 14. Fue
presidenta de la Feusach, candi-
data a alcaldesa por Conchalí en
2021—perdió ante René de la Ve-
ga— y, luego de ejercer como mi-
nistra del Trabajo en este Gobier-
no, fue proclamada abanderada
presidencial del PC para las pri-
marias oficialistas del 29 de junio.
Antes, también fue subsecretaria
de Previsión Social en el segundo
mandato de Michelle Bachelet, a
quien ahora algunos dicen en-
contrarla parecida por su sonrisa
y hasta cómo baila.

“Es un referente. Antes no me
encontraba parecida, y como em-
pezaron a preguntar tanto, ya co-
mo que me encuentro parecida, en
ciertas cosas, en la forma, y todo,
pero principalmente yo creo que
la vocación de ser mujer de iz-
quierda”, dice. 

—¿Qué otros referentes tiene?
—Uno no se inspira solo en li-

derazgos mundiales. Me inspiro
en mi madre, mi abuela. En lo
más público, Gladys Marín, por
un lado, y Michelle Bachelet, por
el otro.

—Entre Lagos y Bachelet, ¿se
siente más representada por Ba-
chelet?

—Claramente.

Espionaje: “No comparto
esa tesis del FA”

—¿Qué le parecen los nuevos an-
tecedentes que han aparecido so-
bre Procultura?

—Es un caso bien complejo,
porque la ciudadanía tiene una
desafección y bastante rabia acu-
mulada en contra de los que están
en política, no solo porque a ve-
ces discutimos los temas que a
ellos no les interesan, sino tam-
bién porque se van conociendo
casos en los cuales el uso de re-
cursos públicos ha sido hecho de
forma inadecuada. Yo espero que
las investigaciones se realicen
con prontitud, que se resuelvan
transparentemente, no puede ha-
ber impunidad en estos casos, y
que caiga quien deba caer. No
son casos agradables, por el con-
trario, le hacen mal a la política.

—¿Se ha equivocado el FA por te-
sis de espionaje político?

—Yo no comparto esa tesis del
Frente Amplio; pero si ellos lo
plantearon, ellos tienen que re-
solver ahí su posición. A mi en-
tender, las investigaciones tienen
que llevarse adelante, y si uno
acusa a otro de espionaje político,
el único caso que recuerdo es el
kiotazo entre Evelyn Matthei y
Sebastián Piñera.

Fin de las AFP

—¿Es difícil ser candidata co-
munista?

—Hay un ojo que está muy crí-
ticamente puesto, sobre todos los
candidatos, pero en particular en
mi caso, como comunista; lo que
se trata siempre de instalar es una
falta de vocación democrática. Y
los que han sufrido la falta de vo-
cación democrática en este país,
son gente de izquierda, y entre
esos, los comunistas. 

—Pero eso ocurre por el apoyo del
PC a regímenes como el de Vene-
zuela, o Cuba.

—Sobre materia internacio-
nal, yo ya me pronuncié. Esta es
la 55ª vez que me preguntan.
Hay que tener claridad de que
me presento de candidata para
Chile, y mis propuestas son en
torno a nuestro país.

—Gustavo Petro en Colombia lla-
mó a un paro nacional luego del
rechazo a una consulta sobre re-
forma laboral. ¿Qué le parece?

—Respecto a lo que hagan
otros países con sus estrategias de
avanzar en las reformas, son autó-
nomos de resolverlo ellos. Noso-
tros tenemos clara la instituciona-
lidad que hay en Chile, y lo que sí

puedo decir, es que para hacer
cambios profundos, no solo se ne-
cesitan los votos del Parlamento,
sino que también la ciudadanía se
empodere en los debates. En ese
contexto, lo vivimos de forma
muy radical en el tema de pensio-
nes, donde a lo mejor la reforma
pudo haber sido más profunda si
hubiese habido más gente recla-
mando por cambios que parecen
del todo legítimos.

—¿Considera que es necesario
para los cambios mayor moviliza-
ción? El PC ha enfatizado la idea
de un pie en La Moneda y otro en
la calle.

—Para hacer cambios se requie-
re fuerza social y política, eso es
una realidad. Yo no veo una dico-
tomía entre movimiento social y
lo que hace un gobierno. Algunos
piensan que ese apoyo activo en la
ciudadanía lo tratan de estigmati-
zar, pensando en que, la gente de
izquierda, llamamos a las perso-

paron espacios importantes por el
narco y el crimen organizado, que
antes no se habían visto. Hubo al
principio del Gobierno cierta inhi-
bición en estos temas, que luego
se revirtió, pero el crimen ya había
avanzado de manera más rápida.
En materia de crecimiento econó-
mico, harto se critica al Gobierno,
pero hace tres años recibimos un
país con un alta inflación, con un
gasto público que venía muy por
sobre lo que se esperaba producto
de las transferencias monetarias
que se hicieron en la pandemia y
que fueron necesarias en su mo-
mento. Ahora nos toca fortalecer
la inversión, porque ahí estamos
en deuda todavía, y eso va a gene-
rar crecimiento y empleo. Y espe-
ramos que con mejores condicio-
nes salariales.

“Fortalecimiento
policial”

—¿Dónde debe ponerse el foco?
—Siempre se habla mucho de la

seguridad pública con enfoque so-
cial de la izquierda, que me parece
muy bien, y que es el enfoque pre-
ventivo. En Chile, hay programas
como Lazos, que es muy bueno,
pero son de baja cobertura. Necesi-
tamos programas más robustos en
prevención. Y por el otro lado, for-
talecimiento policial. Creo que,
por ejemplo, extender la carrera de
Carabineros, que hoy pueden jubi-
lar a los 20 años de carrera. Hay
que buscar un estímulo adecuado
de carácter económico para que se
puedan quedar. En el gobierno an-
terior, se duplicó el tiempo de for-
mación de carabineros, pero no se
duplicó la cantidad de cupos de es-
cuelas; entonces, estamos gene-

rando la mitad de los carabineros
que se generaban antes. Además,
aplicar mecanismos de inteligen-
cia policial, tanto en Investigacio-
nes como en Carabineros.

—Pero en el Congreso parlamen-
tarios de su sector han puesto re-
paros a las RUFS.

—El punto es que creo que es
un error haber omitido el princi-
pio de proporcionalidad, incluso
para los carabineros. Porque cuan-
do ellos tengan que ejercer su la-
bor, van a estar expuestos por au-
sencia de esta normativa, que es
razonable y se ocupa internacio-
nalmente en todos lados.

—¿Y en crecimiento?
—Estamos en la mitad de una

guerra comercial. Es muy positivo
que Chile se haya acercado a Chi-
na e India en los últimos meses,
porque nos da espacio para poder
pensar en otros mercados y no te-
ner tanta dependencia hoy de Es-
tados Unidos. Más allá de la con-
tingencia de la guerra comercial,
habrá que fortalecer la actividad
exportadora. Los factores de pro-
ducción tienen que acelerarse, y
para eso, hay varias iniciativas, co-
mo hacer desarrollo de industria
estratégica. En Chile hay una gran
posibilidad de desarrollar el tema

de las tierras raras con mecanismo
sustentable. Está en Magallanes el
tema del amoníaco. Hay que ace-
lerar la inversión pública. Se habla
harto de la permisología, eso hay
que racionalizarlo. 

—¿Retomaría alguna propuesta
de la Convención Constitucional?

—Hay varias que uno podría
revisar, pero lo que me queda cla-
ro es que los cambios que Chile re-
quiere para este minuto tienen
que ver con las prioridades que
son crecimiento, seguridad públi-
ca y salud. 

“Quien gane la primaria
va a contar con el apoyo
de todo el sector”
—Se dice que un candidato del
PC no puede ganar una elección
presidencial.

—Una de las fortalezas que pue-
do ver en la campaña nuestra es
que nos podemos reunir con todo
el espectro. La gente en los campa-
mentos, los allegados, los comités
de vivienda, pero también la Cá-
mara de Chilena de la Construc-
ción o las inmobiliarias, y hay espa-
cio para conversar con todos ellos.
Entonces, cuando tratan de instalar
que ciertos candidatos, como yo,
no podrían ser Presidente de la Re-
pública, lo que veo es que aquí hay
una gran amplitud y capacidad de
diálogo con todos los sectores.
Creo que es más una crítica inten-
cionada que una crítica real. Me
pregunto si otros candidatos, como
los de la ultraderecha, tendrían la
posibilidad de hablar con todos los
sectores, y tengo mis dudas.

—También se dice que usted es
menos competitiva que Carolina
Tohá en primera vuelta por su
perfil más izquierdista.

—He escuchado, principal-
mente, decir eso de Guido Girardi
y Pepe Auth, lo cual me hace pen-
sar que puede que no sea una opi-
nión tan independiente.
—¿Confía en que quienes votan
por Tohá la van a apoyar si gana?

—Quien gane la
primaria va a contar
con el apoyo de todo
el sector.

—El exalcalde Da-
niel Jadue, de su par-
tido, dijo que las pri-
marias no le parecían
un elemento demo-
crático. ¿Cómo recibe
esas críticas?

—En general, en el PC las deci-
siones las toma su colectivo, pero
eso no inhibe que algunas perso-
nas puedan tener su opinión, y me
parecen respetables.

—¿Confía en que Jadue va a
apoyarla?

—Sí.

—¿Renunciaría al partido si es
que gana la primaria? 

—La única razón por la que yo
podría renunciar al partido no es
de carácter electoral, es porque
mis convicciones cambiaran, y eso
no ha pasado.

Abanderada presidencial del Partido Comunista

Jara por Procultura: “No puede haber
impunidad en estos casos, y que caiga
quien deba caer. No son casos agradables”

GUILLERMO MUÑOZ

Carta del PC asegura que en un gobierno futuro se debe avanzar en reforma a la salud, seguridad y
crecimiento económico. Valora el acercamiento a China y pide mayor dotación policial.
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‘‘A lo mejor la reforma (de
pensiones) pudo haber sido más
profunda si hubiese habido más
gente reclamando por cambios
que parecen del todo legítimos”.

‘‘Es muy positivo que Chile
se haya acercado a China e
India en los últimos meses, porque
nos da espacio para poder pensar
en otros mercados y no tener tanta
dependencia hoy de EE.UU.”.
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para culpar a la existencia de se-
gundas viviendas o empresas que
compran departamentos para
después arrendarlos simplemente
es absurda. Parece no entender
que no solo no es un juego de suma
cero, sino que una eventual prohi-
bición de que actores financieros
construyan viviendas para arren-
darlas solo aumentaría el déficit
habitacional. Parece no entender
que la construcción de casas pri-
vadas financiadas por privados
solo beneficia a la sociedad en su
conjunto.

Una opción es no tomarse en
serio las propuestas. Mal que mal
las posibilidades de que el diputa-
do Winter gane la primaria son

En una semana fueron
dos. Dos cosas absurdas.
Dos cosas infantiles. Dos
cosas utópicas. Dos cosas
preocupantes.

El representante del Frente
Amplio y continuador del boricis-
mo, Gonzalo Winter, inició la se-
mana en Tolerancia Cero diciendo
“Creo en una sociedad sin clases
sociales…Tengo un horizonte de
abolir las clases”. Ante el estupor
de los panelistas que le pregunta-
ron lo obvio (¿dónde existe eso?),
la respuesta fue muy clara: “Bue-
no, hay que construirlo”

Solo dos días después vendría
otra reflexión: “La inmensa mayo-
ría de viviendas que se construyen
son para entregárselos a personas
que ya tienen una vivienda. Bancos
de distintos continentes que com-
pran 1, 2, 3, 100, 1000 viviendas.
Ese fenómeno en donde la vivienda
que se ha constituido como activo
financiero pone a un millonario co-
mo obstáculo entre la familia chi-
lena y la posibilidad de tener una
vivienda propia”.

La aspiración marxista de la
sociedad sin clases, sin división del
trabajo, en la que cada uno aporte
según su capacidad y obtenga se-
gún su necesidad ha sido la qui-
mera tras la cual se han perpetra-
do los peores regímenes de la hu-
manidad y se ha ahogado las ma-
yores libertades individuales. El
candidato Winter parece no ha-
berse enterado. No hay matices.
No hay un halago a la meritocra-
cia, no hay una justificación para
reducir la desigualdad. Simple-
mente el sueño infantil y la vuelta
a la “izquierda cavernaria” (usan-
do el término que usó Vargas Llo-
sa para la derecha).

La argumentación financiera

bargo, remiten dos preguntas
centrales. ¿Es real la maduración

del Presidente, o tendremos
en un año más la vuelta de la
utopía irrealizable en la opo-
sición que de facto probable-
mente encabezará? La se-

gunda pregunta deri-
va de la primera. Si
no es simplemente
estratégico el aban-
dono del infantilis-
mo de Boric, ¿por
qué no ha logrado
permear la madu-
ración personal en
su propio partido?

Si bien el octu-
brismo y la violen-

cia generada fue traumática para
el país, de alguna manera el pro-
ceso constitucional también lo fue.
Y lo que pudo haber sido una deli-
beración virtuosa terminó siendo
lo que Carlos Granés ha llamado el
“delirio americano”. Propuestas
como las de Winter las escucha-
mos profusamente.

¿Sacó la nueva generación polí-
tica las lecciones del delirio? ¿Se
habrán enterado que entre los
sueños y la realidad hay un enorme
trecho? ¿O las propuestas de Win-
ter son el preludio del discurso que
enarbolará la probable oposición a
partir de marzo del 2026?

Hay buenas razones para expli-
car cómo llegamos a 2019, pero es
evidente que le costó muy caro al
país la pulsión adolescente de des-
moronar los 30 años y hasta inclu-
so cuestionar que era necesario
crecer. El país necesita una iz-
quierda moderna, democrática y
responsable. El país necesita
—parafraseando a Andrés Rillón
en aquella vieja publicidad de los
años 80— una izquierda con más
“Winter ya”. n

bajas, y que gane la elección son
cero. Sin embargo, nunca hay que
subestimar el poder de una
mala idea.

El Presidente Boric, for-
zado por los hechos —la de-
rrota estrepitosa del plebis-
cito y el cambio de eje del
país— ha debido de-
jar de lado su pulsión
refundacional. El
capitán Tubasa y
Dragon Ball han
quedado en el ca-
jón, junto con el
sueño de “derro-
tar al capitalismo”

Los dichos de
Winter, sin em-
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Winter ya

¿SACÓ LA NUEVA GENERACIÓN POLÍTICA LAS LECCIONES DEL DELIRIO? ¿SE
HABRÁN ENTERADO QUE ENTRE LOS SUEÑOS Y LA REALIDAD HAY UN ENORME
TRECHO? ¿O LAS PROPUESTAS DE WINTER SON EL PRELUDIO DEL DISCURSO QUE
ENARBOLARÁ LA OPOSICIÓN A PARTIR DE MARZO DEL 2026?
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